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ПРОДОЛЬНОЕ СЖАТИЕ СТЕРЖНЯ С НАЧАЛЬНОЙ ПОГИБЬЮ, 

ПРИОБРЕТАЮЩЕГО НАВЕДЕННУЮ АНИЗОТРОПИЮ 
 

Аннотация. Рассматривается центрально сжатый гибкий прямолинейный стальной 

стержень. Вследствие имеющегося начального несовершенства в виде погиби стержень 

работает как сжато-изогнутый. Неоднородность напряженного состояния от изгиба 

приводит к стеснению деформаций, вызывающих изменение упругих характеристик 

материала. Для получения уравнения стержня в отклоненном состоянии используется 

предложенная ранее авторами инкрементальная теория нелинейного деформирования тел в 

неоднородных полях напряжений с индуцированной анизотропией свойств. Неоднородность 

поля напряжений вызывает переменность упругих характеристик материала, приводящих 

вследствие индуцированной инкрементальной криволинейной анизотропии к изменению 

расчетных параметров конструкции. Решение строится на численной реализации уравнения 

изогнутой оси с применением метода переменного параметра упругости. Анализируется рост 

прогибов на ступенях последовательного нагружения возрастающей силой. Рассмотрены 

различные варианты начальных кривизн, в том числе и исчезающее малой. Независимо от 

величины начального прогиба установлено заметное увеличение сжимающей силы, 

отвечающей значительному нарастанию прогибов по сравнению с бифуркационным подходом. 
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LONGITUDINAL COMPRESSION OF A ROD WITH AN INITIAL LOSS 

ACQUIRING INDUCED ANISOTROPY 
 

Abstract.  A centrally compressed flexible rectilinear steel rod is considered. Due to the 

existing initial imperfection in the form of a perish, the rod works as a compressed-curved one. The 

inhomogeneity of the stress state from bending leads to the constraint of deformations that cause a 

change in the elastic characteristics of the material. To obtain the equation of the rod in the deflected 

state, the incremental theory of nonlinear deformation of bodies in inhomogeneous stress fields with 

induced anisotropy of properties proposed earlier by the authors is used. The inhomogeneity of the 

stress field causes the variability of the elastic characteristics of the material, which, due to the 

induced incremental curvilinear anisotropy, lead to a change in the design parameters of the 

structure. The solution is based on the numerical implementation of the curved axis equation using the 

method of variable elasticity parameter. The growth of deflections at the stages of sequential loading 

with increasing force is analyzed. Various variants of initial curvatures, including vanishing small 

ones, are considered. Regardless of the magnitude of the initial deflection, a noticeable increase in the 

compressive force was found, corresponding to a significant increase in deflections compared to the 

bifurcation approach. 
 

Keywords: induced anisotropy, longitudinal bending, stress gradient, incremental ratios, 
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